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СОРБЦИОННАЯ АКТИВНОСТЬ МАТЕРИАЛОВ  
НА ОСНОВЕ ПОЛИ[АКРИЛОНИТРИЛ-CO-2-АКРИЛАМИД-2-
МЕТИЛПРОПАНСУЛЬФОКИСЛОТЫ] 
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Цель работы — исследование сорбционно-активных свойств ионитов на основе сополимера по-
ли[акрилонитрил(АН)-со-2-акриламид-2-метилпропансульфокислоты (АМПС)] в Н+- и Na+-формах, 
поли[АН-со-АМПС-Н] и поли[АН-со-АМПС-Na] соответственно и динамики сорбции ионитами ка-
тионов цинка из водных растворов. 

Изучена сорбционная активность материалов на основе сополимера акрилонитрила (АН) и 
2-акриламид-2-метилпропансульфокислоты (АМПС), синтезированного при содержании кислотного 
сомономера в реакционной смеси 30% (от массы мономеров).  Методом кислотно-основного титро-
вания определена его статическая обменная емкость (СОЕ), которая составила 1,40 ммоль-экв/г. 
Методом комплексонометрического титрования получены данные о динамике сорбции ионитом 
ионов цинка из растворов ZnSO4 в диапазоне концентраций 0,001-0,1 моль-экв/дм3. Установлено, что 
при высоком (0,1 моль-экв/дм3) содержании ионов цинка в растворе ионит достаточно быстро 
насыщается сорбатом: на начальных этапах сорбции количество сорбированных ионов цинка со-
ставляет 67% от СОЕ. Уменьшение концентрации ионов цинка в растворе до 0,001 моль-экв/дм3 
снижает динамические характеристики сорбции примерно в два раза. Установлена бо́льшая сорбци-
онная активность материалов на основе поли[АН-со-АМПС-Н] по сравнению с материалами на ос-
нове поли[АН-со-АМПС-Na]. Наличие солевого фона, создаваемого Na2SO4, в растворе ZnSO4 приводит 
к уменьшению количества сорбированных ионов цинка материалами на основе поли[АН(70)-со-
АМПС(30)]. В целом, на основе анализа выходных кривых сорбции установлено, что фактическая сорб-
ционная емкость ионитов на основе поли[АН-со-АМПС-Н] и поли[АН-со-АМПС-Na] больше теорети-
чески рассчитанной (по содержанию звеньев АМПС в сополимере) в 2,3 и 1,6 раз, соответственно. 
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methylpropanesulfonic acid (AMPS) synthesized at a content of acid comonomer in the reaction mixture 

                                                           
+Автор, с которым следует вести переписку. E-mail: htvms@tut.by, chikunskaia_v_m@mail.ru 



Сорбционная активность материалов на основе поли[акрилонитрил–co–2-акриламид-2- 51 

of 30% (by weight of monomers) has been studied. Its static exchange capacity (SEC) was determined 
by the method of acid-base titration, which amounted to 1.40 mmol-eq/g. The data on the dynamics of 
zinc ion sorption from ZnSO4 solutions in the concentration range of 0.001-0.1 mol-eq/dm3 were ob-
tained by the method of complexometric titration. It has been established that at a high (0.1 mol-eq/dm3) 
content of zinc ions in the solution, the ion exchanger is quickly saturated with sorbate: at the initial 
stages of sorption, the amount of sorbed zinc ions is 67% of the SEC. Decreasing the concentration of 
zinc ions in the solution to 0.001 mol-eq/dm3 reduces the dynamic characteristics of sorption by about a 
factor of two. A higher sorption activity of materials based on poly[AN-co-AMPS-H] was established 
compared to materials based on poly[AN-co-AMPS-Na]. The presence of a salt background created by 
Na2SO4 in a ZnSO4 solution leads to a decrease in the amount of sorbed zinc ions by materials based on 
poly[AN(70)-co-AMPS(30)]. In general, based on the analysis of the breakthrough sorption curves, it 
was found that the actual sorption capacity of ion exchangers based on poly[AN-co-AMPS-H] and 
poly[AN-co-AMPS-Na] is higher than theoretically calculated (by the content of AMPS units in the co-
polymer) 2,3 and 1,6 times, respectively. 
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